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 CALLING  ATTENTION  TO  THE  MATTER  OF  URGENT
 PUBLIC  IMPORTANCE

 Need  to  promote  sports  and  to  create  more  infrastructure  for
 development  of  sports  complxes

 MR.  SPEAKER:  Shri  Kishan  Singh  Sangwan  absent;  Shrimati  Jyotimoyee

 Sikdar.

 SHRIMATI  JYOTIRMOYEE  SIKDAR  (KRISHNAGAR):  Sir,  |  call  the  attention  of

 the  Minister  of  Youth  Affairs  and  Sports  to  the  following  matter  of  urgent  public

 importance  and  request  that  he  may  make  a  statement  thereon:

 "The  need  to  promote  sports  and  to  create  more  infrastructure  for
 development  of  sports  complexes  in  the  country."

 MR.  SPEAKER:  |  have  particularly  selected  this  subject.

 “THE  MINISTER  OF  YOUTH  AFFAIRS  &  SPORTS  (SHRI  SUNIL  DUTT):  Sir,

 thank  you  very  much  for  giving  me  this  great  honour  to  speak  in  this  august

 House.

 Moreover,  |  give  my  compliments  to  Shrimati  Jyotirmoyee  Sikdar  because

 she  herself  is  a  sportsperson,  and  she  has  won  two  Gold  Medals  and  one  Silver.

 |  would  like  to  draw  the  attention  of  the  hon.  Members  to  the  need  for

 promoting  sports  and  creating  more  infrastructure  for  development  of  sports

 complexes  in  the  country.  The  primary  responsibility  of  sports  promotion  lies  with

 the  National  Sports  Federations  (NSFs).  The  Government  of  India,  however,

 supplements  for  promotion  of  sports  in  the  country  through  a  multi-pronged

 approach  of  broad-basing,  achievement  of  excellence  and  scouting/supporting

 talent.  Some  of  the  important  strategies  are  given  below:
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 Finalisation  and  implementation  of  Long  Term  Development  Plans

 (LTDPs)  for  various  sports  disciplines  in  consultation  with  the

 concerned  National  Sports  Federation,  former  international

 sportspersons  and  sports  scientists/experts;

 Intensive  coaching  of  the  players  by  Indian  and  foreign  coaches  in

 coaching  camps;

 Intensive  training  abroad  to  the  teams  as  well  as  Indian  coaches;

 Financial  assistance  to  concerned  federations  for  participation  of

 sportspersons  in  international  tournaments;

 The  outstanding  boys  and  girls  are  provided  scholarships  so  that

 they  can  have  nutritious  diet,  sports  equipment  support  and  be  able

 to  pursue  sports  as  a  career.  Scholarships  are  also  given  to

 women  for  undertaking  research  in  sports  related  subjects;

 Assistance  to  sportspersons  for  purchase  of  equipment,  scientific

 support  and  training  and  participation  within  the  country  and  abroad

 is  provided  under  the  ‘Scheme  relating  to  Talent  Search  and

 Training’  and  the  'National  Sports  Development  Fund’;

 Assistance  is  also  provided  for  promotion  of  sports  and  games  in

 schools  as  well  as  for  rural  sports;

 Awards  such  as  Rajiv  Gandhi  Khel  Ratna;  Arjuna;  Dronacharya  and

 Dhyan  Chand  are  given  to  both  national  and  international  level

 achievers.  Under  the  scheme  of  ‘Special  Awards  to  winners  in

 international  sports  events  and  their  coaches’,  winning  medals  in

 prestigious  recognised  international  events  entitle  sportspersons

 and  their  coaches  to  cash  awards;  and

 The  Ministry  also  provides  pension  to  meritorious  sportspersons.

 There  is  also  a  National  Welfare  Fund  for  Sportspersons  to  assist

 outstanding  sportspersons  of  yesteryears,  living  in  not  very  good

 circumstances.



 The  Government  of  India  also  augments  the  efforts  of  the  State

 Governments  in  promotion  of  sports  by  scouting  talent  and  training  at  sub-junior,

 junior  and  senior  levels,  through  the  schemes  of  the  Sports  Authority  of  India.  At

 present,  the  following  schemes  of  SAI  are  being  implemented  to  scout  and  train

 promising  players:

 1.  National  Sports  Talent  Contest  (NSTC):  The  main  concept  of  the  scheme  is  to

 play  and  study  in  the  same  school  with  scientific  scouting  of  talent.  Children  in

 the  age  group  of  8-14  years  are  admitted  under  the  scheme.  Twenty-five

 Navodaya  Vidyalayas  have  been  approved  for  inclusion  under  this  scheme

 during  2005-06.

 Army  Boys  Sports  Company  (ABSC):  This  scheme  was  introduced  in

 association  with  the  Army  to  utilise  the  disciplined  atmosphere  and

 infrastructure  of  the  Army.  Children  are  identified  in  the  age  group  of  8-14

 years  and  admitted  in  the  scheme.  The  eligible  trainees  are  absorbed  in  the

 Army.  In  addition  to  eight  existing  ABSCs,  ten  more  have  been  sanctioned

 for  implementation  during  the  year  2005-06.

 SAI  Training  Centre  (STC):  These  centres  were  established  to  groom  the

 junior  level  sportspersons  from  the  age  group  of  14-21  years  with  the

 assistance  of  State  Governments.  State  Governments  provide  infrastructure

 and  SAI  provides  scientific  training.

 Special  Area  Games  (SAG):  This  scheme  also  aims  at  scouting  and  nurturing

 of  natural  talent  for  modern  competitive  sports  from  inaccessible  tribal,  rural

 and  coastal  areas.  Children  are  admitted  in  the  age  group  of  14-21  years.

 Two  new  centres  are  proposed  to  be  set  up  during  2005-06.

 Centre  of  Excellence  (COX):  Under  this  scheme,  training  is  imparted  to

 sportspersons  who  have  shown  performance  at  senior  national  level

 competitions.  Trainees  in  the  age  group  of  17-25  years  are  admitted.

 In  addition  to  above  efforts,  active  involvement  of  the  corporate  sector  in

 sports  development  is  being  sought  over  the  years.  As  a  result  of  these  efforts,

 M/s  NALCO,  a  public  sector  company,  provided  Rs.1  crore  to  SAI  for  preparation



 of  Indian  sportspersons  for  the  Olympic  Games  at  Athens.  Cll  also  adopted  the

 disciplines  of  wrestling  and  boxing  for  one  year  preceding  the  Athens  Olympics.

 The  Ministry  also  operates  the  National  Sports  Development  Fund  (NSDF)

 to  mobilize  resources  from  various  sources.  The  Government  gives  a  matching

 contribution  and  uses  the  Fund  so  created  for  promotion  of  sports  and  for

 assisting  sportspersons.  Contribution  to  the  Fund  entitles  the  contributor  to  avail

 100  per  cent  tax  rebate.  The  Ministry  has  made  efforts  to  mobilise  contribution  to

 NSDF  by  approaching  Public  Sector  Banks,  PSUs  as  well  as  Industrial

 Associations.  Contributions  to  the  tune  of  Rs.2  crore  have  been  received  in  the

 Fund  since  its  inception.  A  number  of  sportspersons  have  been  assisted  under

 NSDF.  |  am  happy  to  inform  you  that  the  winner  of  the  first  individual  Silver

 medal  for  independent  India  at  the  Olympics,  Lt.  Col.  Rajyavardhan  Rathore  is

 the  single  largest  beneficiary  under  the  Fund  with  over  Rs.1  crore  sanctioned

 assistance  for  training  purposes.

 It  may  also  be  mentioned  that  during  the  last  three  years  an  amount  of

 almost  Rs.104  crore  has  been  released  by  the  Ministry  to  the  recognised

 National  Sports  Federations  for  various  sports  activities.  Out  of  this,  around

 Rs.42  crore  were  released  during  2004-05.  About  200  sportspersons  were

 assisted  for  training  during  2004-05.  The  quantum  of  assistance  to  various

 federations  is  governed  by  their  categorisation  into  ‘priority’,  ‘general’,  and

 ‘others’.

 The  scheme  under  which  assistance  is  governed,  prescribes  the

 maximum  assistance  payable  to  federations  in  each  of  the  categories.  The

 discipline  of  cricket  falls  in  the  ‘others’  category.  Accordingly,  the  Women's

 Cricket  Association  of  India  receives  assistance  from  the  Government  for  holding

 national  tournaments.  However,  no  financial  assistance  is  being  provided  by  the

 Ministry  to  the  Board  of  Control  for  Cricket  in  India  (BCCI)  for  promotion  and

 development  of  men's  cricket.

 Similarly,  “Sports'  being  the  State  subject,  the  responsibility  of  creation  of

 sports  infrastructure  lies  with  the  State  Governments.  Till  31.3.2005,  efforts  of

 the  State  Governments  in  creation  of  sports  infrastructure  were  being



 supplemented  by  the  Government  of  India  by  rendering  Central  assistance  in

 accordance  with  the  approved  pattern  under  the  following  Centrally  Sponsored

 Sports  Infrastructure  Schemes  subject  to  receipt  of  viable  proposals  from  the

 State  Government/Municipalities/Non-Government  Organizations/Universities  &

 Colleges/Schools,  i.e.  Grants  for  creation  of  sports  infrastructure;  grants  to  rural

 schools  for  purchase  of  sports  equipment  and  development  of  playground;  grants

 for  promotion  of  sports  in  Universities  and  Colleges;  and  grants  for  installation  of

 Synthetic  Playing  Surfaces.

 A  policy  decision  has  been  taken  to  transfer  these  schemes  to  the  State

 sector  w.e.f.  1.4.2005  and  accordingly,  the  State  Governments  shall  henceforth

 entirely  fund  the  construction  of  sports  facilities  including  sports  complexes  in

 their  States.

 The  Ministry's  scheme  of  State  Sports  Academy  provides  for  setting  up  an

 academy  jointly  by  the  Central  Government/UT  Administration  and  a  sponsor  as

 a  cooperative  venture.  Corporate  sector/individual  sponsoring  the  academy  for

 spotting  and  nurturing  talent  in  sports  are  expected  to  manage  the  Academy.

 Sports  infrastructure  for  sports  persons  is  also  available  at  SAI's  five  regional

 centres,  sub-centres  and  training  centres  like  STC,  SAG,  etc.

 This  is  my  submission  to  you,  Sir.



 श्रीमती  ज्योतिर्मयी सिकदर  (कृष्णा  नगर)  :  माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  मैं  एक  महत्त्वपूर्ण  विषय

 आपके  सामने  रखना  चाहती  हूं।  मैं  खुद  एक  खिलाड़ी  हूं  और  खेल  की  दुनिया  से  मेरा  बहुत  ही

 नजदीक  का  रिश्ता  रहा  था,  इसलिए  खेल  की  दुनिया  में  परेशानियां  और  समस्याएं,  अच्छाई  और

 बुराई  के  साथ  मैं  परिचित  रही  हूं।  करीब  एक  वर्ष  से  मैं  एच.आर.डी.  कमेटी  की  मैम्बर  भी  रही  हूं।

 खिलाड़ियों  से  मुझे  बातचीत  करने  का  मौका  मिला  है।  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  यह  कहना  चाहूंगी

 कि  जब  मैंने  स्पोर्ट्स  में  भाग  लिया  था,  तब  भी  जिन-जिन  परेशानियों  का  सामने  मुझे  करना  पड़ा

 था,  आज  भी  खिलाड़ियों  के  सामने  वही  परेशानियां  हैं।

 मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  पूछना  चाहूंगी  कि  आज  तक  खेल  को  शिक्षा  का  हिस्सा  क्यों  नहीं

 बनाया  गया?  जब  तक  खेलकूद  को  शिक्षा  का  हिस्सा  नहीं  बनाया  जायेगा,  तब  तक  हमारा  काम

 पूरा  नहीं  होगा।  मैं  मंत्री  जी  से  अनुरोध  करना  चाहूंगी  कि  दूसरे  मंत्रालयों  से  पूछें  और  एक  नई  खेल

 नीति  बनायें  और  खेलों  को  पाठयक्रम  में  जोड़  दिया  जाये  और  स्कूल  से  ही  बच्चों  को  खिलाड़ी

 चुनना  आवश्यक  है।

 वैसे  तो  हमारे  यहां  क्रिकेट  और  टेबल  टेनिस  को  बहुत  ही  महत्व  दिया  जाता  है,  लेकिन

 भारत  मैं  जो  बहुत  से  खेल  हैं,  जैसे  फुटबाल,  हॉकी  और  एथलेटिक्स  हैं,  इन  सभी  खेलों  के  लिए  हम

 देखते  हैं  कि  हॉकी  मैं  हम  ओलम्पिक  मैं  पहले  गोल्ड  मैडल  लेकर  आते  थे,  लेकिन  आज  फाइनल  में

 पहुंचना  भी  बहुत  दूर  की  बात  है।  फुटबाल  में  एशियन  गेम्स  मैं  हमें  गोल्ड  मैडल  मिलता  था।  आज

 एशियन  गेम्स  मैं  फुटबाल  में  फर्स्ट  राउंड  में  आउट  हो  जाते  हैं।  आज  फुटबाल  के  लिए  हमें  विदेशों

 से  खिलाड़ियों को  लेकर  आना  पड़  रहा  है।  मैं  बताना  चाहती  हूं  कि  जो  गांवों  के  खेल  हैं,  उनका

 विकास करना  चाहिए।  माननीय  मंत्री  जी  ने  जो  कहा  कि  खिलाड़ियों  की  प्रतिभा  के  लिए  जो

 'साइ'न  का  प्रोसेस  है,  यह  प्रोसेस  बहुत  ही  गलत  है,  क्योंकि  अभी-अभी  कोलकाता  में  जो  'साई'  ने

 प्रतिभाशाली  खिलाड़ियों  को  लिया  था,  उसमें  ये  सिर्फ  इंग्लिश  पेपर  में  एडवरटाइज़मेंट  दे  देते  हैं  तो



 गांव  का  खिलाड़ी  कौन  इंग्लिश  पेपर  पढ़ता  है।  मैं  यह  कहना  चाहूंगी  कि  स्कूल  मैं  कम  से  कम

 इन्फॉर्मेशन  दे  दी  जाये  तो  फिर  गांव  के  खिलाड़ियों  को  मालूम  पड़ेगा  कि  'साई'  में  प्रतिभाशाली

 खिलाड़ियों को  ले  रहे  हैं।

 हम  सभी  यह  सोचते  हैं  कि  हमारे  देश  के  खिलाड़ी  ओलम्पिक  मैं  गोल्ड  मेडल  क्यों  नहीं  ला

 रहे  हैं?  सदन  के  सभी  माननीय  सदस्यों  को  मैं  एक  बात  कहना  चाहती  हूं  कि  जब  से  हमारा  देश

 आजाद  हुआ  है  तब  से  किसी  सरकार  ने  खेल  के  विकास  के  लिए  सही  क़दम  नहीं  उठाया  है।
 वर्ष

 1975  में  एक  रूरल  विमान  फेस्टिवल  की  शुरूआत  की  गयी  थी,  किन्तु  आज  तक  उसमें  कोई

 प्रगति  नहीं  हुई  है।  आज  भी  ब्लाक  लेवल  के  लिए  एक  हजार  रूपए,  डिस्ट्रिकट  लेवल  के  लिए  तीन

 हजार  रूपये  और  स्टेट  लेवल  के  लिए  दस  हजार  रूपये  ही  दिए  जाते  हैं।  ऐसे  मैं  हम  कैसे  यह  आशा

 रख  सकते  हैं  कि  हमारे  खिलाड़ी  ओलम्पिक  मैं  गोल्ड  मेडल  जीत  कर  ले  आएंगे?

 माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  संबंधित  राष्ट्रीय  खेल  महासंघ,  पूर्व  अंतरराष्ट्रीय  खिलाड़ियों

 और  खेल  वैज्ञानिकों  और  विशेषज्ञों  के  परामर्श  से  विभिन्न  खेल  विधाओं  के  लिए  दीर्घावधिक

 विकास  योजनाओं  को  अन्तिम  रूप  देगा  और  योजनाओं  को  क्रियान्वित  करेगा।  मैं  माननीय  मंत्री

 जी  से  यह  पूछना  चाहूंगी  कि  किन  खेलों  के  विकास  के  लिए  वैज्ञानिको  और  विशेषज्ञों  से  परामर्श

 और  सहायता  ली  जाती  है?  मुझे  वर्ष  1998  मैं  दो  गोल्ड  मेडल  मिले,  किन्तु  आज  तक  मुझसे  कोई

 सलाह  नहीं  ली  गई  है।  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  बोलने  का  मौका  मिला  है  और  जनता  ने  यह  मौका  दिया  है।

 श्रीमती  ज्योतिर्मयी  सिकदर  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  खुद  ही  कहा  कि  कोचेज़  को  शिक्षा  देने  के  लिए

 विदेश  में  भेज  रहे  हैं  ।  फिर  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  हम  अच्छा  प्रदर्शन  करने  के  लिए  विदेशी

 कोच रख  रहे  हैं  ।  अध्यक्ष  महोदय,  मैं  यह  बात  कहना  चाहूंगी  कि  हम  अपने  कोचेज  को  विदेश  में

 क्यों  भैज  रहे  हैं,  जबकि  हमारे  पास  1440  से  1500  के  अंडर  मैं  कोचेज  हैं  और  उनको  15000  से



 20000  रुपए  महीना  तनख्वाह  दी  जाती  है  ।  मैं  एक  सुझाव  देना  चाहूंगी  कि  विदेश  से  जो  कोचेज

 आ
 कर  हमारे  खिलाड़ियों  को  ट्रेनिंग  दे  रहे  हैं,  उन  पर  बहुत  ज्यादा  पैसा  खर्च  किया  जा  रहा  है  |

 इससे  अच्छा  विदेशी  कोच  ला  कर  हमारे  देश  के  कोचिज  को  ट्रेनिंग  दिलवाई  जाए।  इससे  परिणाम

 भी  अच्छे  प्राप्त  होंगे  और  पैसा  भी  कम  खर्च  होगा  |

 अंतरराष्ट्रीय  प्रतियोगिताओं  मैं  खिलाड़ियों  के  भाग  लेने  के  लिए  जो  वित्तीय  सहायता  दी

 जाती  है,  वह  बहुत  कम  है  |  खेल  पर  शोध  करने  के  लिए  जो  स्कॉलरशिप  दी  जाती  है,  वह  किसको

 दी  जाती  है?  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  स्कूलों  में  खेलों  तथा  ग्रामीण  खेलों  का  विकास  करने  के

 लिए  भी  सहायता  उपलब्ध  कराई  जाती  है  |  गांवों  से  हम  प्रतिभाशाली खिलाड़ियों  की  खोज  करते

 हैं,  किंतु  गांवों  में  बुनियादी  ढांचा  तक  तैयार  नहीं  हुआ  है  |  डिस्ट्रिक्ट  लेवल  मैं  अच्छे  स्टेडियम  तक

 नहीं हैं  ।  केरल  तथा  देश  के  अन्य  भागों  जैसे  बैंगलूर  और  पटियाला  को  देखने  से  हम  नहीं  कह

 सकते  हैं  कि  हमारा  बुनियादी  ढांचा  तैयार  हो  गया  है  |  यदि  हम  प्रतिभाशाली  खिलाड़ियों  की  खोज

 करना  चाहते  हैं  तो  हमें  कम-से-कम  अच्छे  मैदान,  साफ  पीने  का  पानी  और  अच्छे  शौचालयों  की

 सुविधा  को  उपलब्ध  करवाना  होगा  |  इन  बुनियादी  चीजों  की  हमारे  देश  मैं  बहुत  कमी  है  |



 माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  राष्ट्रीय  और  अंतरराष्ट्रीय  स्तरों  पर  उत्कृष्ट  प्रदर्शन  करने

 वाले  खिलाड़ियों  को  राजीव  गांधी  खेल  रत्न,  अर्जुन,  द्रोणाचार्य  और  ध्यानचंद  पुरस्कार  प्रदान  किए

 जाते  हैं  |  द्रोणाचार्य  पुरस्कार  केवल  कोचिज  को  दिया  जाता  है,  खिलाड़ियों  को  नहीं  दिया  जाता  है

 |  इन  पुरस्कारों  में  भी  पारदर्शिता  नहीं  है  |  सन्  1998  के  एशियन  गेम्स  में  मुझे  दो  गोल्ड  मेडल

 और  एक  सिल्वर  मेडल  मिला  था  |  मेरी  साथी  खिलाड़ी,  जिसको  थर्ड  मेडल  मिला  था,  उसको  वर्ष

 1990  और  वर्ष  2000  में  पद्मश्री  पुरस्कार  दिया  गया  था,  किन्तु  मुझे  नहीं  दिया  गया  |  कुछ  समय

 बाद  मुझे  भी  पुरस्कार  दिया  गया  था  |  इसलिए  मेरी  मांग  है  कि  इन  पुरस्कारों  के  वितरण  मैं

 पारदर्शिता होनी  चाहिए  |

 माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  मंत्रालय  उत्कृष्ट  खिलाड़ियों  को  पैंशन  भी  उपलब्ध  कराता

 है।  मैं  पेंशन  की  ओर  आपका  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहूंगी
 |

 कागजों  मैं  तो  खिलाड़ियों  को  बहुत

 कुछ  दिया  जाता  है,  किंतु  वास्तव  में  उन्हें  उतना  फायदा  प्राप्त  नहीं  होता  है  ।  जो  खिलाड़ी

 ओलम्पिक  और  एशियन  खेलों  में  मेडल  ले  कर  आते  हैं,  उनको  लाइफ  टाइम  पेंशन  दी  जाती  है  |  मैं

 इस  सरकार  को  धन्यवाद  देना  चाहूंगी,  जिसने  पैंशन  को  2000  रुपये  से  बढ़ा  कर  3500  रुपये  कर

 दिया  है,  किंतु  इसमें  भी  खिलाड़ी  का  गुजारा  सही  तरह  से  नहीं  हो  पाता  है
 |

 जिस  खिलाड़ी  को  मेडल

 मिलता  है,  उसकी  आयु  तीस  वर्ष  होने  के  बाद  उसे  पेंशन  दी  जाती  है।  मुझे  वर्ष  1998  में  गोल्ड

 मेडल  मिला  था  |  जब  मेरी  आयु  तीस  वर्ष  हुई  तो  मैंने  पैंशन  के  लिए  एक  पत्र  लिखा  था  |  किंतु  वर्ष

 2004
 तक  मुझे  इस  संबंध  मैं  कोई  जवाब  प्राप्त  नहीं  हुआ  और  न  ही  मुझे  पैंशन  मिलनी  शुरू  हुई  है

 |  जब  मैं  लोकसभा  की  सदस्य  बनी,  साथ  ही  साथ  एचआरडी  कमेटी  की  सदस्य  बनी,  इसके  बाद

 मुझे  पेंशन  मिलनी  शुरू  हुई  "..वयधान

 अध्यक्ष  महोदय  :  पेंशन  लेने  के  लिए  एमपी  बनना  होगा।



 "मती  ज्योतिर्मय  सिकदर  :  वर्तमान  मैं  उदीयमान  खिलाड़ियों  की  खोज  करने  एवं  उन्हे

 प्रशिक्षित  करने  के  बारे  में  कहना  चाहती  हूं।  मैं  खेल  मंत्री  जी  से  रिक्वेस्ट  करूंगी  कि  आप  इस  बारे

 में  थोड़ा  ध्यान  दें।  1440 से  1500  के  करीब  सहायक  कोचेज़  हैं  जिनको  15,000  रुपये से  20,000

 रुपये  के  करीब  तनख्वाह  मिलती  है।  आप  देख  कि  एक  कोच  के  पास  कितने  खिलाड़ी  हैं  और  वह

 हर  साल  क्य  प्रदर्शन  कर  रहा  है,  इसका  भी  लेखा-जोखा  होना  चाहिए।  ऐसा  देखा  गया  है  कि  15

 20  साल  से  एक  कोच  के  पास  शायद  दस  खिलाड़ी  हैं,  जिनम  एक  भी  इंटरनेशनल  स्पोर्ट्स मैन  नहीं

 है।



 आपने  सैन्य  बाल  खेल  कम्पनी  के  बारे  A  बताया।  पूना  मैं  ऐसी  एक  कम्पनी  है।  मैं  खेल

 जगत से  आई  हूं।  मैम्बर  बनने  के  बाद  मुझे  बहुत  जगहों  से  फोन  आते  हैं।  मुझे  वहां  से  भी  एक

 फोन  आया  कि  उसके  लिए  शायद  90  करोड़  रुपये  की  राशि  मंजूर  की  गई  है।  वह  सही  तरह  से  खर्च

 नहीं  हो  रही  है  और  स्पोर्ट्स मैन  तक  पैसा  नहीं  पहुंच  रहा  है।  इस  बारे  में  भी  ध्यान  देना  चाहिए।

 एथेन्स  ओलम्पिक  कॉमनवेल्थ  गेम्स  आ  रहे  हैं,  एशियन  गेम्स  आ  रहे  हैं।  उनके  लिए

 जो  धनराशि  दी  गई  है,  वह  बहुत  कम  है।  ओलम्पिक  खेलों  में  गोल्ड  मेडल  लेने  के  बारे  मैं  देखें  तो

 हमारा  देश  आजाद  होने  के  बाद  चीन  आजाद  हुआ।  लेकिन  ऐवार्ड  लेने  के  मामले  में  वह  सबको

 टक्कर  दे  रहा  है  और  हम  एक  श्री  राठौर  को  ही  लेकर  बैठे  हैं।  खेलों  के  लिए  धनराशि  बढ़ानी

 चाहिए।.  (व्यवधान)

 MR.  SPEAKER:  At  least,  we  are  discussing  a  very  important  subject  after  a  very

 very  long  time.

 SHRI  HANNAN  MOLLAH  (ULUBERIA):  That  too  for  the  first  time.

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  बारे  कत,  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  उठाता।

 ...(व्यवधान)

 MR.  SPEAKER:  |  have  picked  up  an  important  subject.

 श्रीमती  ज्योतिर्मयी  सिकदर  :  क्रिकेट  को  काफी  महत्त्व  दिया  जाता  है।  लेकिन  गांवों  A  ग्रामीण

 खेलों  जैसे  एथलेटिक्स,  हॉकी,  कबड्डी  और  फुटबाल  आदि  पर  थोड़ा  ध्यान  देने  से  हम  आगे  बढ़

 सकते  हैं।.  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  प्रश्न  पूछिए।

 श्रीमती  ज्योतिर्मयी  सिकदर  :  भारत  के  खिलाड़ियों  के  पास  नौकरी  नहीं  है।  साल  A  SAI  में

 सिर्फ  पांच  प्रतिशत  खिलाड़ियों  को  ही  नौकरी  मिलती  है।  कुछ  दिन  पहले  केरल  मैं  रोइंग  के  एक

 स्पोर्ट्स मैन  ने  आत्महत्या  कर  ली।  अगर  खिलाड़ियों  को  पेंशन  दी  जाए  तो  वे  आत्महत्या  क्यों



 करेंगे।  खिलाड़ियों  के  लिए  नौकरी  भी  निश्चित  की  जानी  चाहिए।  हर  डिपार्टमैंट की  नौकरियों  मैं

 खिलाड़ियों  के  लिए  कुछ  प्रतिशत  होना  चाहिए।.(व्यवधान)

 इस  विषय  में  और  माननीय  सदस्य  भी  बोलना  चाहते  हैं।  इसलिए  मैं  आखिर  मैं  यही

 कहना  चाहूंगी  कि  मंत्री  जी  खेलों  के  बारे  मैं  थोड़ा  ध्यान  दें।  भारत  के  पास  बहुत  टैलेंट  है।  आप  पैसा

 दे  देते  हैं,  लेकिन  वह  सही  तरह  से  खर्च  नहीं  हो  पाता।

 आप  फैडरेशन  को  पैसा  दे  देते  हैं,  लेकिन  वह  पैसा  कैसे  खर्च  करता  है,  इसका  लेखा-जोखा

 भी  लेना  चाहिए।  फैडरेशन  दो  टर्म्स  से  ज्यादा  नहीं  होना  चाहिए।  एक-एक  फैडरेशन  बीस-बीस

 साल  तक  होता है।  कबड्डी  में  दो-दो  फैडरेशन  बना  रखे  हैं।  फैडरेशन  पर  भी  कंट्रोल  होना  चाहिए।

 MR.  SPEAKER:  Thank  you  very  much.

 Hon.  Members,  |  have  to  follow  some  rules.

 (Interruptions)

 MR.  SPEAKER:  You  sit  down  please.

 Only  two  hon.  Members  gave  their  notices.  Sometimes,  the  Chair  allows

 up  to  four  Members.  But,  you  cannot  just  stand  up  and  raise  your  hands  -  will

 not  allow  this.  Some  system  has  to  be  followed.

 Shri  Shailendra  Kumar;  only  two  more  Members  will  be  allowed.

 श्री  शैलेन्द्र  कुमार,  आप  भाषण  मत  दीजिए,  सिर्फ  प्रश्न  पूछिए।

 श्री  शैलेन्द्र कुमार  (चायल)  :  अध्यक्ष  महोदय,  मंत्री  जी  के  वक्तव्य  के  बाद  श्रीमती  ज्योतिर्मयी

 सिकदर  ने  खेल  संवर्धन  और  परिसरों  के  विकास  के  बारे  मैं  जो  तमाम  बातें  बताईं,  वह  बहुत  ही

 सोचनीय और  निन्दनीय  विषय  है।  खेलों  को  बढ़ावा  देने  मैं  बहुत  सी  खामियां  हैं।  जैसे  अभी

 श्रीमती  सिकदर  ने  कहा,  हम  एशियन  गेम्स  में  केवल  श्री  राठौर  के  पदक  लाने  से  ही  बहुत  खुश  हैं,

 जबकि  आप  क्रिकेट,  हॉकी  या  एथलेटिक्स  में  देखिये,  उसमें  हमें  शून्य  पदक  मिल  रहे  हैं।

 मैं  आपके  माध्यम  से  मंत्री  जी  से  कहना  चाहूंगा  कि  खेल  का  सवाल  जीवन  से  जुड़ा  हुआ  है।  इससे

 आदमी  का  लाइफ  स्टाइल  पूरा  बदल  जाता  है।  मैं  चाहूंगा  कि  खेल  को  स्कूलों  के  पाठयक्रम  मैं  लाया



 जाये।  दूसरा,  खेल  को  शिक्षा  और  रोजगार  से  जोड़िये।  जब  आप  खेल  को  रोजगार  से  जोड़ने  तब

 जाकर  हमारे  यहां  के  प्रतिभावान  खिलाड़ियों  को  प्रोत्साहन  मिलेगा।.(व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  प्रश्न  पूछिये।

 श्री  शैलेन्द्र  कुमार  :  दूसरा,  आपने  अभी  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  बारे  में  तमाम  बातें  कही  हैं।  युवक  मंगल

 दल  का  भी  आपने  गठन  किया  है।  लेकिन  आज  ब्लाक  स्तर  पर  जो  खेल  होते  हैं  उनम  खिलाडियों

 को  मानदेय  बहुत  कम  मिलता  है।  मैं  मंत्री  जी  से  कहना  चाहूंगा  कि  गांवों  में  बड़े  प्रतिभावान,

 प्रतिभाशाली  खिलाड़ी  हैं।  उनके  लिए  ब्लाक  स्तर  पर  एक  मिनी  स्टेडियम  बनाया  जाये।  अगर

 जिले  मैं  न  बने  तो  ब्लाक  स्तर  पर  एक  मिनी  स्टेडियम  बने  ताकि  हमारे  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  जो

 प्रतिभावान  खिलाड़ी  हैं,  वे  आगे  निकल  सकें

 MR.  SPEAKER:  It  is  a  suggestion  for  action.

 श्री  शैलेन्द्र  कुमार  :  वे  खिलाड़ी  जिले  स्तर  या  यू.पी.  स्तर  पर  खेल  सकें।  युवक  मंगल दल  को

 मजबूत  बनाया  जाये  और  मानदेय  अनुदान  ज्यादा  दिया  जाये  जिससे  वे  खिलाड़ी  प्रोत्साहन  पा

 सकें।  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  प्रश्न  पूछिये।  केवल  सुझाव  देने  की  बात  नहीं  है।

 श्री  शैलेन्द्र  कुमार  :  इसके  साथ-साथ  खेलों  में  जो  सट्टेबाजी  होती  है,  उस  पर  कड़ाई  से  रोक  लगनी

 चाहिए।  .(व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  खेलों  में  सट्टेबाजी नहीं  होती।

 Shri  Nikhil  Kumar,  please  put  only  question.  This  opportunity  is  for  putting

 questions  for  clarifications  only.

 (Interruptions)

 MR.  SPEAKER:  No.  Nothing  more  of  your  speech  will  be  allowed.  Shri  Nikhil

 Kumar.

 SHRI  NIKHIL  KUMAR  (AURANGABAD,  BIHAR):  Thank  you,  Sir.



 The  hon.  Minister  has  given  a  very  detailed  account  of  the  steps  that  are

 being  taken  by  the  Government  to  promote  sports  in  the  country.  Shrimati

 Jyotirmoyee  Sikdar,  in  her  impassioned  speech,  has  made  some  very  relevant

 points.  What  |  am  going  to  request  the  hon.  Minister  to  kindly  clarify  is  regarding

 Our  very  poor  performance  in  the  international  athletics  meet  and  other  sports

 meets.  We  used  to  be  very  good  in  some  of  the  sports  disciplines.

 MR.  SPEAKER:  Yes,  it  has  come  down  very  fast.  It  is  a  matter  of  great  concern

 and  |  am  unhappy  about  that.

 SHRI  NIKHIL  KUMAR  :  |  am  tempted  to  mention  the  instance  of  China,  which

 was  not  a  very  good  performer  in  the  international  level  of  sports  and  athletics.  It

 decided  then  not  to  participate  in  any  international  meets  until  it  had  assured

 itself  that  it  had  come  up  to  the  international  standards.

 |  have  nothing  against  participating  in  international  meets,  but  there  must

 be  some  kind  of  determination  in  our  Government  and  amongst  us,  the  sports-

 persons,  that  they  must  achieve  international  levels  in  their  performances.  Is  the

 Ministry  hon.  Minister  may  kindly  clarify  this  thinking  in  terms  of  doing

 something  in  a  determined  way  in  the  next  5-10-15  years  and  set  some  kind  of  a

 goal  that  during  those  years,  we  shall  achieve  these  standards  and  only  then,  we

 shall  participate  in  international  meets  and  sports  events?  Thank  you.

 मोहम्मद  सलीम  (कलकत्ता-उत्तर पूर्व)  :  A  मंत्री  महोदय  से  पहला  यह  सवाल  पूछना  चाहता  हूं

 कि  करीब  एक  दशक  पहले  पार्लियामेंटरी  स्टैंडिंग  कमेटी  ऑन  हयूमन  रिसोर्स  डेवलपमेंट  ने

 अंतर्राष्ट्रीय  स्तर  पर  हमारे  देश  के  खेल  के  मैदान  में  जो  परफोर्मैंस  है,  उसे  सुधारने  के  लिए  एक

 रिपोर्ट  दाखिल  की  थी।  मैं  सक्सेस  मंत्री  जी  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  किसी  मंत्री  ने  यह  जवाब

 दिया  कि  वह  रिपोर्ट  उन्होंने  देखी  है  या  उनके  मंत्रालय  ने  उस  पर  गौर  किया  है?  एक  दशक  में  और

 भी  बहुत  कुछ  होना  चाहिए।  क्या  ऐसा  कोई  प्रावधान  है?  अभी  आपने  बाध्य  किया  कि  स्टैंडिंग

 कमेटी  की  रिपोर्ट  देखकर  एक्शन  टेकन  रिपोर्ट  दे।  उस  कमेटी  के  श्री  पी  उपेन्द्र  चेयरमैन  थे।  मैं  भी

 उस  कमेटी  का  एक  सदस्य  था।  हम  लोगों  ने  पूरे  देश  में  घूमकर  एक  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  थी।  मैं  मंत्री



 जी  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  वे  उस  रिपोर्ट  को  ढूंढकर  उसके  सुझावों  को  इम्प्लीमेंट  करने  की

 कोशिश  करेंगे  ?

 दूसरा  प्रश्न  यह  है  कि  कालिंग  अटैंशन  के  मोशन  में  इनफ्रास्ट्रक्चर  की  बात  की  गयी  है।  मैं

 फिजिकल  इनफ्रास्ट्रक्चर  का  बहुत  कायल  नहीं  हूं  कि  और  भी  ज्यादा  कंक्रीट  स्ट्रक्चर  पर  बना  दिये

 जायें  क्योंकि  जितनी  फैसिलिटीज  क्रिएट  की  गयी  है,  मैं  नहीं  समझता  कि  हमारे  देश  मैं  उसका

 ऑप्टिमस  यूटीलाइजेशन  होता  है।  एक  स्टेडियम  करोड़ों  रुपये  खर्च  करके  बनाया  गया  है  लेकिन

 देखा  जाये  तो  खेल  के  लिए  उसकी  ऑकूपैंसी  साल  में  2,10,15  या  40  दिन  से  ज्यादा  नहीं  है।

 चूंकि  आजकल  ऐसा  होता  है,  ऐसा  कुछ  प्राइवेट  अरेंजमेंट  हैं  कि  आप  फीस  दो  और  मेम्बरशिप  लो,

 इस  तरह  से  उस  स्टेडियम  का  पूरा  इस्तेमाल  नहीं  होता।  जबकि  चाइना,  ब्राजील  या  थर्ड  वर्ल्ड

 कंट्रीज  में  जाकर  देख  तो  राउंड  दी  क्लॉक  अलग-अलग  बैचेज  आ  रहे  हैं  ।वे  एक  ही  फैसिलिटीज  का

 इस्तेमाल  कर  रहे  हैं,  उसके  ट्रेनीज  और  दूसरे  लोग  भी  उनका  उपयोग  करते  हैं,  लेकिन  हमारे  देश

 मैं  मैं  समझता  हूँ  कि  सरकार  इसके  लिए  कोई  ऐसा  कानून  लाए  कि  जो  भी  इंफ्रास्ट्रक्चर  उपलब्ध

 है,  चाहे  वह  फेडरेशन्स  के  पास  हो,  स्टेट  गवर्नमेंट  के  पास  हो  या  फिर  प्राइवेट  बॉडीज  के  पास  हो,

 उनका  ऑप्टिमस  युटिलाइजेशन किया  जाए।

 MR.  SPEAKER:  ॥  cannot  be  an  indefinite  number.

 SHRI  VARKALA  RADHAKRISHNAN  (CHIRAYINKIL):  Sir,  |  belong  to  the  State  to

 which  P.T.  Usha.  (/nterruptions)

 MR.  SPEAKER:  |  am  sorry.  Please  sit  down.  |  have  already  allowed  four  hon.

 Members  in  total.

 SHRI  VARKALA  RADHAKRISHNAN  :  What  for  have  |  given  notice  then?

 MR.  SPEAKER:  You  might  have  given  notice  but  mere  giving  notice  does  not

 entitle  you  to  speak.  It  will  not  be  recorded.  Only  hon.  Minister's  speech  will  go

 on  record.

 (Interruptions)*



 SHRI  VARKALA  RADHAKRISHNAN:  We  have  the  largest  Arjuna  Award  winners

 in  the  State..  (Interruptions)

 MR.  SPEAKER:  Please  take  your  seat.

 SHRI  VARKALA  RADHAKRISHNAN:  Sir,  |  have  given  notice..  (/nterruptions)

 MR.  SPEAKER:  |  am  not  obliged  to.  A  number  of  hon.  Members  have  given

 notices.  Shri  Radhakrishnan,  you  cannot  claim  as  a  matter  of  right.  You  did  not

 think  it  necessary  to  file  a  Call  Attention  notice.

 (Interruptions)

 MR.  SPEAKER:  |  have  received  nine  notices.  Will  |  call  everybody?  |  have

 called  four  Members  in  total.  Please  do  not  disturb.

 *  Not  Recorded.



 SHRI  SUNIL  DUTT  :  With  your  permission,  |  would  like  to  reply  to  the  hon.

 Member  from  Kerala.  He  has  talked  about  P.T.  Usha.  |  remember,  when  she

 started  her  own  Academy  over  there,  |  was  the  first  man  who  gave  Rs.50,000  out

 of  my  own  pocket  to  her.  This  was  the  beginning.  This  is  the  respect  that  we

 have  for  these  people.  |  was  not  the  Minister  at  that  time.  At  that  time  |  was  just

 an  ordinary  Member  of  Parliament.  |  felt  that  she  has  done  a  great  service  to  the

 nation.  Today,  the  Government  of  Kerala  has  given  about  25  acres  of  land  and

 she  is  doing  very  well.  We  will  do  our  best  to  help  her  because  she  has  brought

 name  and  honour  to  the  nation.

 MR.  SPEAKER:  We  all  join  in  appreciating  her  great  service.

 SHRI  SUNIL  DUTT:  Shrimati  Jyotirmoyee  Sikdar,  the  award  and  medal  winner,  is

 a  great  lady.  इन्होंने  बहुत-सी  चीजें  पूछ  ली  हैं  और  मैं  चाहूंगा  कि  माननीय  सदस्य  मेरे  दफ्तर

 में  आएं,  वहा  बैठकर  मैं  इनके  साथ  एक-एक  प्वाइंट  पर  डिस्कस  करूंगा।  अगर  आप  कहें  कि  मैं

 इतने  सारे  प्रश्नों  को  इसी  समय  उत्तर  दे  दूँ  तो  यह  शायद  मेरे  लिए  थोड़ा  मुश्किल  होगा।  मैं  इनको

 आमत्रित  करता  हूँ  और  मैं  इनको  लंच  भी  खिलाऊंगा।

 MR.  SPEAKER:  A  number  of  issues  are  involved.  So,  it  will  take  from  lunch  to

 dinner!

 श्री  सुनील  दत्त  :  सबसे  ज्यादा  सवाल  इन्होंने  पूछे  हैं।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  जी  जवाब  भी  देंगें,  लेकिन  केवल  कुछ  प्रश्नों  का  ही  जवाब  दें।

 श्री  सुनील  दत्त  :  खेल  के  मैदान  मैं  इन्होंने  मेडल  जीते  हैं,  अगर  आप  लोग  भी  लाएंगे  तो  मैं  आपको

 भी  बुलाऊंगा।

 महोदय,  मैं  आपके  माध्यम  से  यह  बताना  चाहूंगा  कि  मैं  माननीय  सदस्य  की  इस  बात  से

 सहमत  हूँ  कि  स्कूल  पाठयक्रम  मैं  स्पोर्ट्स  को  एक  विषय  के  रूप  मैं  शामिल  किया  जाना  चाहिए।

 मैं  मानता  हूँ  कि  खेल  एक  ऐसा  मैदान  है  जो  एक  अच्छा  इन्सान  बनाता  है।  ॥  is  the  process  of

 churning  a  good  human  being,  a  good  citizen  क्योंकि  खेल  के  मैदान  में  जो  फैसले  होते



 हैं,  वे  किसी  तलवार  या  बन्दूक  से  नहीं  होते  हैं,  बल्कि  खिलाड़ी  के  हुनर  और  ताकत  से  होते  हैं।

 खेल  मैं  जो  हारता  है  वह  भी  हाथ  मिलाता  है  और  जीतता  है  वह  भी  हाथ  मिलाता  है।  इससे  दोस्ती

 और  भाईचारा बढ़ता  है।  जैसे  अभी  हाल  में  भारत  और  पाकिस्तान  के  बीच  क्रिकेट  मैच  हुआ।

 पाकिस्तान  से  जितने  भी  लोग  यहाँ  आए,  उन्हें  यहाँ  जो  उत्साह,  प्यार  और  मोहब्बत  मिली,  उसके

 लिए  सभी  ने  हमारी  तारीफ  की।  महोदय,  मेरे  लिए  एक  प्रॉब्लम  है  ॥  is  not  a  concurrent

 Subject. मैं  दोनों  के  बीच  फंसा  हुआ  हूँ।  एक  तरफ  तो  फैडरेशन्स  हैं  और  दूसरी  तरफ  से  स्टेट्स

 हैं।  मैं  मानता  हूँ  कि  हमारे  देश  में  अगर  किसी  को  सबसे  ज्यादा  फैशिलिटीज  मिलनी  चाहिए  तो

 वह  हैं  हमारे  स्पोर्ट्स मैन |

 माननीय  सदस्य  ने  जो  बातें  कहीं  हैं,  मैं  इनसे  एग्री  करता  हूं।  हमारे  पास  जो  भी

 रिकमंडेशंस  आती  हैं,  वे  फैडरेशन  की  तरफ  से  आती  हैं।  फैडरेशन  एक  आटोनॉमस बॉडी  है।  वही

 निर्णय  लेती  S|  उसमें  एक  आब्जर्वर  होता  है।  फैडरेशन  ही  यह  काम  देखती  है  कि  किसका  चयन

 करना  है  और  किसे  बाहर  भेजना  है।  इस  बारे  में  वह  हमें  लिखती  है।  मैं  समझता  हूं  मेरा  मंत्रालय

 इस  माहौल  में  एक  मनी  लेंडर  की  तरह  है।  जैसे  पैसा  देना  उसका  काम  होता  है,  ठीक  वही  काम

 हमारा  है।  लेकिन  मनी  लें डर  तो  सूद  भी  लेता  है,  हम  वह  भी  नहीं  ले  सकते।  इसलिए  स्पोर्ट्स  को

 कक्रेंट  सब्जेक्ट  बनाना  बहुत  जरूरी  है,  फिर  हम  पालिसी  बना  सकते  हैं।
 We  can  give  priority

 to  the  sports  persons.  फिर  मैं  डिटेल  मैं  देख  सकता  हूं।  अभी  फैडरेशन ही  यह  सारा  काम

 करती  है  कि  किस  खिलाड़ी  का  चयन  करना  है  और  किसे  बाहर  भेजना  है।  हम  सिर्फ  पैसा  देते  हैं।

 स्पोर्ट्स  अथोरिटी  आफ  इंडिया  यानि  'साई'  ऐसा  विभाग  है,  जिसके  सेंटर्स  विभिन्न  जगहों  पर  हैं।

 वहां  जो  भी  बैस्ट  फैसिलिटीज  हो  सकती  है,  हम  देते  हैं।  आखिर  में  ।  would  like  to  convey that

 the  Ministry  of  Sports  and  Youth  Affairs  is  not  a  Ministry  to  which  people  give

 much  importance.  |  am  very  happy  that  you  have  asked  for  this  Calling  Attention

 Motion  because  according  to  me  we  must  give  more  importance  to  sports  and



 youth  affairs.  It  is  because  if  we  churn  out  good  youths,  there  could  be  better

 future  for  our  country.  Therefore,  |  feel  more  emphasis  should  be  given  to  sports

 and  youth  affairs.

 MR.  SPEAKER:  Why  should  there  not  be  a  National  Youth  Commission  in  this

 country?

 SHRI  SUNIL  DUTT:  Yes,  Sir.  |  generally  feel  that  we  should  have  a  programme

 for  youth.  |  will  come  and  sit  with  you  one  day.  ।  this  programme  is

 implemented  properly,  it  would  be  helpful.  But  you  cannot  implement  that  with

 Rs.400  crore  an  year  which  this  Ministry  gets.  Therefore,  |  would  request  that

 some  more  money  should  be  given  to  this  Ministry.  If  it  is  done,  |  can  assure  you

 that  all  the  pensions  will  be  increased  and  whatever  problems  which  my  sister

 has  pointed  out,  can  be  solved.  एक  माननीय  सदस्य  ने  सवाल  किया  था।  उसमें।  भी  यही

 सवाल  पैदा  होता  है,  we  have  meetings  with  the  Federations  and  discuss  with  them

 whatever  demands  they  have.  We  try  to  fulfil  them.  The  sports  people  come  to

 us  through  the  Federations.  The  Federations  are  between  my  Ministry  and  the

 sports  people.  Whatever  is  essential  about  the  sports  persons  and  whatever

 money  has  to  be  given  to  them,  such  demands  come  through  the  sports

 federations.  We  have  some  awards  like  Dronacharya  Award,  Rajiv  Gandhi  Khel

 Ratna  Award,  Dhyanchand  Award,  etc.  We  have  committees  which  are  chaired

 by  top  sports  persons  and  top  sports  persons  become  their  members.  They

 decide  who  should  get  these  awards.  These  are  all  independent  bodies  which

 take  a  decision.

 Now  if  anybody  wants  to  ask  any  other  question,  |  am  ready  to  reply.

 MR.  SPEAKER:  We  should  have  a  fuller  discussion  one  day.

 SHRI  SUNIL  DUTT:  Sir,  that  will  be  much  better.

 MR.  SPEAKER:  We  can  discuss  it  under  Rule  193.  |  believe,  we  made  a  good

 beginning.


